
「110年度四河局中央管防洪調適在地諮詢小組暨公私協力工作坊」

濁水溪洪氾區劃設劃設及分級管制作業地方溝通工作坊 

-第一場會議紀錄- 

壹、 時間：110 年 10 月 28 日（星期四）上午 10 時 

貳、 地點：二水鄉引水公園 

參、 主持人：賴簡任正工程司朝鵬                         紀錄：謝光智 

肆、 出列席單位及人員：（詳如簽名冊） 

伍、 主席致詞：（略） 

陸、 報告事項：（略） 

柒、 出席人員意見： 

一、 蘇縉均先生 

請問為什麼林內的河川治理線都沿著水道來劃設，為什麼二水都離水道很

遠呢？ 

國立陽明交通大學廖仲達博士回覆：請看簡報第 5 頁藍色的深淺代表水的

高度，經計算二水區域的漫淹水深大概是 50 公分，水道治理計畫線是依

據水理計算結果、河相及河寬公式等因素來劃設，因此二水有劃設洪氾區

管制範圍並分級管制，以降低管制強度。 

賴簡任正工程司朝鵬回覆：河川治理線劃設主要還要依據河道地形，透過

電腦模擬分析，靠近林內的河道比較低且淹水深度較深，而北岸比較高且

平坦，所以僅有部分漫淹，洪氾區並不是完全不淹水，本計畫考量將漫淹

未達 50 公分的區域劃設為洪氾區。 

二、 陳清先生 

請問願景圖規劃的範圍大概是多少？是否有被徵收？使用規費跟保證金

是否可以戶為單位？ 

賴簡任正工程司朝鵬回覆：願景圖是以目前現況高灘地為範圍，發展願景

及目標之前已跟公所、代表會、村里長共同討論，而設調蓄池主要是希望

提供地方農民充足水源穩定，但相關細節後續會再討論，目前主要是先推



動洪氾區計畫；使用規費跟保證金部分後續會請權責單位納入參考研議。 

三、 董傳結先生 

建議北岸設置低水護岸，以保障土地不受洪水沖刷影響，聽村長說有 500

多公頃土地可以蓋農具間並放寬相關限制，這也是我過去擔任農會代表有

建議過的，希望四河局可以持續推動。 

賴簡任正工程司朝鵬回覆：限制農具間的面積跟高度主要是擔心會影響河

川通洪，目前劃設之洪氾區是保守以 200 年洪水頻率基準來考量規劃，並

期可以放寬法規面的相關限制，以更符現況與地方需求，如有共識將持續

推動。 

陳進興課長回覆：二水及香圓腳的低水護岸大約在民國 90 年左右即開始

新建，二水鐵路橋上游段也都有設置，而鐵路橋下方經水利署水利規劃試

驗所分析規劃，堤線接近目前劃設的治理線，但因為二水隘口很窄加上左

岸有清水溪支流的匯入，導致流路較不穩定，專家學者認為尚不適合設置

正式堤防，需再多觀察幾年，另低度保護的部份可依河道實際狀況適時辦

理。 

四、 陳宣仁先生 

請問洪氾區是紅色斜線區域對嗎？下方區域則還是原本的標準嗎？請問

發通知的都是屬於洪氾區內的民眾嗎？ 

陳進興課長回覆：是的，紅色斜線區域內的私有地以及許可承租戶都有發

明信片通知，且因人數眾多故總共辦理四場次工作坊向民眾說明。 

五、 二水鄉公所鄭樵濃秘書：兩年前第四河川局就委託國立陽明交通大學來規

劃推動洪氾區，另農田蓄水池部分主要是因為莿仔埤圳常無水灌溉，所以

希望設置蓄水池調節灌溉用水。洪氾區的推動可分為短、中、長期，短期

是放寬農具間、用電等的限制，長期則希望二水高灘地能活化多元利用，

目前大家都希望能先完成短期目標。 

 

 



捌、 活動紀錄 

  

  

  

 

玖、 結論 

請本計畫團隊依照本次與會地方代表及民眾意見，參酌納入二水

與香圓腳高灘地洪氾區劃設與分級管制作業推動之參考，並據以辦理

後續行政事宜。 

壹拾、 散會 12：00 

 

 


